

Dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale **Documents pour le culte**

Documents préparés par les Représentants Régionaux de la CMM d'Amérique Latine pour être utilisés le 21 janvier 2024,

ou à tout autre date convenant à votre assemblée.

Thème et textes

a. Thème:

Mosaïque: Faire partie de la grande image de Dieu

b. Pourquoi avoir choisi ce thème :

La Conférence Mennonite Mondiale a de nombreux membres. tous différents les uns des autres, et qui pourtant forment tous ensemble une magnifique image du corps du Christ.

c. Textes bibliques:

Ancient Testament: Job 42/1-6

Psaumes: Psaume 8

Evangile: Jean 10/14-16

Nouveau Testament: Ephésiens 4/1-16

d. Liens entre le thème et les textes bibliques:

- L'image que dessine le plan de Dieu dépasse notre compréhension
- · L'image que dessine la création de Dieu est immense et reflète Sa gloire
- Le Seigneur aime le troupeau de ses brebis, qui est bien plus grand qu'on pourrait croire.
- Il y a différents dons distribués à travers l'Église, mais un seul Esprit Saint dans un seul corps, le tout illustrant le projet de Dieu.



Sujets de prières d'Amérique Latine

- Prions pour ceux qui fuient la violence dans leur pays et cherchent à vivre en paix. Prions pour la conversion des personnes et des structures qui perpétuent la violence sous ses diverses forms.
- Prions pour qu'avec la sagesse de l'Esprit, les assemblées répondent à leurs tâches missionnaires et pastorales dans le contexte des réalités actuelles, notamment la corruption, la violence des gangs, l'inégalité économique et l'émigration.
- Prions pour que les églises soient passionnées par la diffusion du message du salut en Christ pour ceux qui ont faim et soif de connaître l'espoir en Jésus.

Sujets de prières de la CMM

- Prions pour que l'Esprit de Dieu soit à l'œuvre dans la CMM et dans la mosaïque des Églises du monde entier.
- Prions pour que la volonté de Dieu soit faite sur la terre comme au ciel, afin que la mosaïque décrite dans Apocalypse 7/9 se réalise.
- Prions pour les besoins actuels de la famille de la CMM, que vous trouverez sur la page de prières de la CMM : mwc-cmm.org/fr/prayers



Suggestions de chants

De Recueil international de chants de la CMM 2022

#12 Dalam Yesus kita bersaudara / En Jésus nous sommes une seule famille

#31 Alabaré

#36 True Evangelical Faith / La véritable foi évangélique

You're not alone / Tu n'es pas seul #39 Somos uno en Jesucristo

Veuillez vérifier les accords concernant les droits d'auteur dans votre paroisse avant d'utiliser ces chants lors de rassemblements publics.



Multimédia et matériels supplémen-

dimanchefraterniteanabaptistemondiale

Consultez mwc-cmm.org/

- Vidéo de salutations des paroisses d'Amérique Latine
- Textes bibliques dans les langues officielles de la CMM
- Vidéos de chants
- Photos de la célébration
- Carte de la célébration
- Bureau des prédicateurs







- En ce dimanche de la fraternité anabaptiste mondiale, la CMM invite les Églises à collecter une offrande spéciale pour notre communauté anabaptiste mondiale. L'idée est d'inviter chaque membre à donner l'équivalent du coût d'un repas local pour soutenir les réseaux et les ressources de notre famille spirituelle mondiale de la CMM.
- Sacrifier un repas, c'est notre humble manière de remercier Dieu et d'apporter un soutien aux ministères de la CMM pour le Seigneur.
- Allez à la page 15 pour trouver d'autres idées pour célébrer un temps d'offrande spécial dans le cadre du Dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale.



Dans ce dossier (pages 3-16)

- Suggestion de liturgie pour l'accueil et l'envoi
- Témoignages venus d'Amérique Latine
- Cadre biblique pour la préparation du sermon
- Contexte historique
- Idées pour le temps des enfants
- Idées pour l'offrande
- Suggestions culturelles venues d'Amérique Latine
- Illustration (allez à la page 16)





Les textes bibliques, les prières, les chants suggérés, les idées de message, les témoignages et les documents supplémentaire inclus dans ce dossier ont été préparés par des membres de la CMM à partir de leur propre expérience dans leur contexte. Les enseignements ne sont pas forcément représentatifs de la position officielle de la CMM.

Coordonnées:

Cynthia Duck, Représentante régionale de la CMM pour le Brésil et le Paraguay, 🖂 cynthiaduck@mwc-cmm.org

Pablo Stucky, Représentant régional de la CMM pour la région andine, pablostucky@mwc-cmm.org

Freddy Barrón, Représentant régional de la CMM, pour l'Argentine/la Bolivie/le Chili/l'Uruguay, freddybarron@mwc-cmm.org

Willi Hugo Pérez, Représentant régional de la CMM pour l'Amérique centrale et le Mexique, willihugo@mwc-cmm.org

Envoyez vos histoires, photos, vidéos ou œuvres d'art à O photos@mwc-cmm.org

mwc-cmm.org





Suggestion de liturgie

Anabaptist Churches: Mennonite, Brethren in Christ, Church of the Brethren and others Iglesias anabautistas: Menonita, Hermanos en Cristo, Iglesia de los Hermanos y affines Églises anabaptistes: Mennonite, Frères en Christ, Église des frères et autres

Passer les vidéos de salutation pour découvrir les liens avec les frères et sœurs d'Amérique Latine (voir les ressources multimédias).

Montrer la carte de la CMM pour aider les gens à voir les anabaptistes dans le monde entier mwc-cmm.org/map

Au début du culte, allumez 5 bougies de couleurs différentes, une pour chacun des 5 continents, et allumez la bougie du Christ au milieu. Pendant ou à la fin du culte, on peut prier pour bénir les sœurs et les frères des différentes régions du monde.

Anabaptists around the world Anabautistas de todo el mundo Anabaptistes du monde entier



nbers 25 000 members

Cadre biblique pour la préparation du sermon

Choisissez des textes (un ou plusieurs) qui conviennent à votre assemblée dans votre contexte.

Job 42/1-6

Devenir le serviteur d'un Dieu juste et souverain

Avons-nous déjà remis en question la souveraineté et la justice de Dieu ? Il n'était pas facile pour Job de comprendre la situation qu'il vivait, et il a clairement exprimé sa colère contre Dieu. Plus tard, il s'est repenti de son attitude et a reconnu la grande puissance et la parfaite justice de Dieu.

Dieu est toujours souverain sur l'ensemble de la situation. Jésus a dit que quiconque renoncerait à quelque chose pour le royaume de Dieu serait récompensé.

Dans mon contexte, la violence sous toutes ses formes a envahi toutes les couches de la société colombienne. Je forme des personnes pour le ministère auprès de populations en souffrance (personnes âgées et migrants de tous âges) et je ne mesurais pas jusqu'où irait la miséricorde de Dieu dans mon travail.

- Comment entendre Dieu et voir Dieu lorsque nos yeux sont confrontés quotidiennement à la souffrance des migrants?
- Au cœur déchiré de la veuve ?
- À la violence infligée à l'orphelin ?
- À la peur de la femme enceinte qui doit fuir un conjoint violent ?
- Aux abus envers la jeune femme et l'enfant rejetés ?

L'Église est appelée à prendre des mesures pour réduire la douleur sous toutes ses formes là où elle se trouve, en formant un peuple nouveau qui sème la paix, l'harmonie, la tranquillité et la vérité. Les personnes instruites par la Parole de Dieu sont transformées dans leur cœur et décident par la foi de rester dans la lumière de l'Évangile. C'est là que le texte de Job prend vie, lorsque les yeux voient l'attention, l'amour et la miséricorde du Dieu vivant

qui prend forme humaine en marchant avec les faibles, les nécessiteux, les exilés, celles et ceux qui ont souffert de la violence.

Le message d'harmonie « Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Ce n'est pas à la manière du monde que je vous la donne. » (Jean 14/27) est le trésor d'un cœur renouvelé et transformé par la puissance de la Parole, qui ressent la douleur des sœurs et des frères, et qui donne même sa vie pour eux.

Dans mon contexte, celles et ceux qui souffrent (les réfugiés vénézuéliens et les personnes âgées) nous invitent à les accompagner, pour que les personnes qui partagent leur affliction soient celles qui prennent soin de leur douleur.

Seul Jésus-Christ qui est en nous permet de marcher avec ceux qui souffrent et de les accompagner.

Pour ma part, les personnes âgées abandonnées et les réfugiés vénézuéliens sont des images qui forment une nouvelle mosaïque culturelle. Ce sont des personnes qui enrichissent notre culture en apportant des visions diverses, donnant naissance à de nouvelles cultures.

La question principale du livre de Job ne disparaît pas : « Pourquoi les croyants connaissent-ils des problèmes et des souffrances ? »

Le message de Job aurait-il changé si Dieu ne l'avait pas rétabli dans ses anciennes bénédictions ? Non.

Dieu contrôle la situation dans son ensemble. Le chemin de la foi, même dans la souffrance, est le chemin de la vie.



Maria Del Rosario Peña De Melo, Iglesia Cristiana Encuentro de Renovación y Restauración, Comunidad Menonita de Riohacha, Colombie.

Psaume 8

S'inscrire dans le projet global de Dieu

Il s'agit du premier psaume de louange du livre des Psaumes, un recueil entier de louanges et d'adoration.

Ce psaume déclare l'immense beauté et la grandeur de la création de Dieu, la terre et tous les cieux. Il nous aide à offrir notre louange et notre adoration à Dieu, dont la gloire est plus grande que la création (versets 1, 3, 5-8). La majestueuse souveraineté de Dieu se révèle de deux manières très différentes : dans les hauteurs des cieux et dans la poussière de la terre. Le projet de Dieu est vaste.

Dieu révèle sa majesté en vainquant ses ennemis par la faiblesse des enfants et des nourrissons. Dieu manifeste sa gloire en utilisant des personnes faibles pour accomplir sa grande œuvre (versets 2, 4-6). Dieu est toujours engagé dans la manifestation de sa gloire à travers des personnes faibles comme vous et moi.

David pose la même question philosophique que Job et beaucoup d'autres (verset 4) : « Qu'estce donc l'homme pour que tu penses à lui, l'être humain pour que tu t'en soucies ? » Plutôt que de se concentrer sur des souffrances injustes, David célèbre le fait que Dieu nous a comblé de gloire et d'honneur au-delà de ce que nous méritions. Dieu nous a confié la responsabilité de ce monde, non pas pour que nous en abusions, mais pour que nous en prenions soin, que nous le protégions et que nous en tirions le meilleur parti, en apportant nos couleurs au grand projet de Dieu.



Arli Klassen, First Mennonite Church, Kitchener, Canada.

Jean 10/14-16

S'inscrire dans le grand panorama de Dieu

Parfois, nous nous demandons comment Dieu constitue un peuple spécifique, en commençant par une personne et sa famille dans l'Ancien Testament. Dieu a établi une alliance avec les patriarches, avec des conditions spécifiques à remplir pour qu'ils soient le peuple de Dieu.

Mais qu'en est-il des autres personnes qui ne sont pas nées dans cette famille (de sang) que Dieu a choisie ? Comment est-il possible de faire partie du peuple de Dieu ?

C'est précisément de cela qu'il s'agit dans l'Évangile, « la bonne nouvelle » qui nous dit que, par Jésus-Christ, nous sommes tous invités à faire partie de ce peuple de Dieu, de cette famille de Dieu.

Dieu appelle et nous répondons.

Nous venons de différentes parties du monde, avec des coutumes, des langues et des idées différentes, mais avec Jésus-Christ, nous pouvons être un, nous sommes le peuple de Dieu. Jésus-Christ est notre guide, notre berger qui nous précède pour marcher dans la volonté parfaite de Dieu.

Voyons comment l'Évangile de Jean nous montre en quoi Jésus est notre guide et notre berger, et qui nous sommes grâce à lui.



Délégués du GYS (Sommet Mondial de la Jeunesse) d'Amérique du Nord en Indonésie : Christen Kong (MC Canada) ; Malin Voth (Rosedale Network of Churches, États-Unis) ; Larissa Swartz (présidente du comité YABS, 2015-2022) ; Lia Kauffman (LMC, États-Unis) ; Sam Panderla (USMB). Qu'apprenons-nous sur le Berger, Jésus-Christ?

Jésus notre berger est bon et bienveillant. Chacun en fait l'expérience, et transmet cette confiance à tous ceux qui suivent Jésus. Jésus-Christ aime tout le monde de la même manière.

Jésus notre Berger connaît le Père et le Père connaît le Berger. Nous pouvons apprendre à connaître Jésus, celui que nous suivons, et le fait de savoir que Jésus est bien connu par celui qui l'envoie nous donne également confiance. Une relation profonde entre les deux (Père et Fils) est nécessaire et ils ne font qu'un.



Le président de la CMM, Henk Stenvers, partage un repas avec des membres de *Iglesias Hermanos Menonitas* (MB) de Colombie.

Jésus, notre berger, connaît ses brebis et ses brebis le connaissent. Bien sûr, le Berger connaît bien les brebis qui appartiennent à son troupeau, et les brebis le connaissent aussi comme leur propre Berger. Le Berger passe du temps avec elles pour bien les connaître et pour qu'elles puissent le connaître. Jésus-Christ connaît chaque personne qui le suit. Il connaît et comprend chaque besoin ou difficulté que ses disciples traversent.

Jésus notre berger est prêt à donner sa vie pour ses brebis. Cette promesse est vraie, même si les brebis ne sont pas toutes de « bonnes » brebis ou de « bons » disciples. Jésus-Christ a donné sa vie et versé son sang pour sauver tous les êtres humains. Jésus notre berger accueille aussi d'autres brebis. Le berger ne s'occupe pas seulement des brebis qui sont déjà dans sa bergerie, il continue à en appeler d'autres qui sont à la recherche d'un berger pour les guider. Il ne rejette personne et veut que les autres brebis viennent à lui parce qu'il a donné sa vie pour chacune d'entre elles.

Qu'apprenons-nous sur les brebis du troupeau?

Elles apprennent à connaître leur guide, leur berger. Elles le font en passant du temps avec leur maître et en acceptant d'apprendre de lui. Ce n'est qu'en connaissant Jésus-Christ et en suivant son exemple que nous pouvons grandir dans notre foi.

Qu'apprenons-nous sur les autres brebis ?

Toutes les brebis sont les bienvenues. Les autres brebis à l'extérieur sont apparemment perdues. Elles ont besoin d'une maison, de quelqu'un pour veiller sur elles et elles doivent être amenées dans le troupeau. Elles sont les bienvenues dans la famille de Dieu.

Les autres brebis apprendront aussi à être obéissantes. Elles apprendront aussi à connaître leur bon berger ainsi que toutes les autres brebis du troupeau. Elles feront partie de la famille de Dieu.

En résumé:

Le peuple de Dieu est le troupeau qui suit Jésus, le bon berger, comme guide.

Jésus, le bon berger, est celui qui conduit le peuple de Dieu, celui qui est allé au devant de lui comme un modèle pour nous tous.

Tous les membres du peuple de Dieu suivent Jésus en apprenant à le connaître et en formant un seul peuple, et ils forment ainsi un seul peuple dans la volonté de Dieu.



Mirta Pérez, Campo Alegre, Convención Evangélica Hermanos Menonitas Nivacle, Neuland Colony, Paraguay.

Éphésiens 4/1-6 **Vivre l'unité**

Objectif : Que l'Église comprenne l'importance de vivre l'unité

L'une des plus grandes préoccupations de Jésus avant son ascension était que l'Église, son corps sur terre, reste unie. Dans sa dernière prière, Jésus a demandé à son Père que les croyants soient un, afin que le monde croie à son message (Jean 17/21-23).

L'efficacité du témoignage chrétien est directement liée à la spécificité de l'unité chrétienne. Tout au long de l'histoire, de nombreux royaumes, gouvernements, coalitions, entreprises, sociétés et même Églises se sont divisés et ont même disparu en raison d'un manque d'unité. La première remarque de Paul sur la valeur de l'engagement chrétien exige l'unité entre les croyants. Chaque assemblée ne peut avoir un impact sur la communauté que si elle marche ensemble dans le lien de la paix.

Mais il est difficile de marcher dans l'unité.

A. Marcher dans l'unité exige des attitudes disciplinées.

- L'unité exige de la *bravoure et du courage*. (Éphésiens 4/1, 1 Corinthiens 16/13)
 - Illustration : Alexandre le Grand avait dans son armée un soldat qui était craintif, peureux et lâche au combat. Ce soldat s'appelait Alexandre. Un jour, le roi l'appela et, après lui avoir parlé pendant un certain temps, lui dit avec colère :
 « Change de nom ou comporte-toi comme un Alexandre » !
 - Tous ceux qui se disent chrétiens doivent se comporter comme des disciples de Jésus-Christ: lui être fidèles, l'imiter, lui obéir, le suivre... ou changer de nom; mais ne pas dire que l'on est chrétien.
- L'unité exige de l'humilité (Éphésiens 4/2, Romains 12/3, Philippiens 2/3)
- L'unité exige de la douceur et de la patience (Éphésiens 4/2, Ésaïe 53/7, Matthieu 5/5-9)

B. Marcher dans l'unité demande une attention de tous les instants (Éphésiens 4/2-3)

- Il nous est demandé de nous supporter continuellement les uns les autres dans l'amour et de garder l'unité de l'Esprit par le lien de la paix.
- L'unité exige d'être avec son prochain. Elle exige de soutenir mes amis, par exemple en supportant leur mauvaise humeur, leurs plaisanteries et peut-être... leurs mauvaises odeurs.
- L'unité exige de la considération et de la diligence. Cela signifie qu'il faut agir avec considération pour préserver l'unité et faire preuve de diligence et de rapidité pour la protéger. Cela signifie qu'il faut faire tout son possible pour sauver l'unité.
- Il nous est demandé de faire ces choses parce que nous sommes un en Christ (Éphésiens 4/4-6).

Application:

- Vos actions et vos réactions renforcent-elles ou détruisent-elles l'unité de notre Église ?
- Comment pouvez-vous faire quelque chose de concret pour contribuer à l'unité de notre Église ?
- Prenez la décision solennelle que si quelque chose n'unifie pas ou ne construit pas, vous ne le direz pas et vous ne le ferez pas.
- Au cours de l'année à venir, sommes-nous prêts à travailler à l'unité ?
- Dieu a créé l'unité. Il est de notre devoir de protéger l'unité dans l'Église.



Freddy Barrón, Iglesia Evangélica Menonita Boliviana – Sinaí, *Santa Cruz, Bolivie.*



Témoignages de l'Amérique latine

Le grand projet de Dieu à l'œuvre dans le monde

La Bible comprend de nombreux livres écrits avant, pendant et après la venue de Jésus, mais son histoire ne s'arrête pas là ; Dieu est toujours à l'œuvre et continue d'influencer la vie des gens.

Les voies par lesquelles Dieu travaille sont mystérieuses et, en de nombreuses occasions, nous devons faire preuve de patience pour entrevoir une petite partie du grand dessein de Dieu. En ce sens, et bien que je ne comprenne pas encore l'ampleur de la pensée du Seigneur, je peux témoigner de la grâce et de la bonté de Dieu au milieu de circonstances qui semblent négatives, comme la pandémie de COVID-19, qui a été l'un des événements qui ont marqué l'histoire de l'humanité au cours de ces dernières années.

Pendant la période de quarantaine et de distanciation sociale obligatoire, les plateformes numériques ont été le moyen de renforcer les relations entre les communautés religieuses. Ce fut le cas de la relation entre IMCOL (Église mennonite de Colombie) et AMG (Association des assemblées mennonites d'Allemagne), où, par le biais d'études bibliques mensuelles, nous avons réfléchi ensemble à la manière dont les textes bibliques s'adressaient à chacun d'entre nous en tant que disciples du Christ. À partir de ces conversations en ligne, l'AMG m'a invité à poser ma candidature pour participer en tant que jeune déléguée mennonite à la 11e assemblée du Conseil Œcuménique des Églises à Karlsruhe, en Allemagne.

Franchement, au début, je ne savais pas ce que je pouvais apporter à cette Assemblée, étant donné que la représentation des Colombiens était faible et celle des mennonites encore plus faible. Cependant, au fil des jours, en faisant connaissance avec d'autres participants, j'ai pu constater que les mennonites représentaient une étape importante dans l'histoire de l'Église, puisque nous sommes reconnus pour le travail que



Catalina Bonilla (fournie)

Catalina Bonilla dialogue avec des théologiens de différents pays lors de la 11ème Assemblée du Conseil œcuménique des Églises à Karlsruhe, en Allemagne.

nous accomplissons en matière de justice, de paix et de réconciliation.

Dans ce sens, je me suis sentie acceptée et encouragée à continuer à participer en tant que mennonite, comprenant que j'appartiens à une église locale et mondiale qui cherche à construire des ponts pour la paix, dans un contexte marqué par la violence. J'ai également eu la possibilité de participer activement à une rencontre œcuménique où, bien qu'étant une jeune femme latino-américaine non ordonnée, j'ai pu dialoguer avec des évêques, des révérends et des théologiens de différents pays.

Cette expérience a ouvert ma perspective, me permettant de comprendre la grande richesse des opportunités qui existent dans le dialogue interconfessionnel et international, la grande image de Dieu à l'œuvre dans le monde. Chaque personne apporte une contribution essentielle à la construction du corps du Christ, en sortant du contexte social, culturel et politique dans lequel elle est immergée. En tant que jeune femme mennonite latino-américaine de Colombie, j'avais moi aussi quelque chose à apporter.



Catalina Bonilla, Iglesia Cristiana Menonita de Teusaquillo, Bogotá, Colombie.

Karla Braun



Un des petits carrés

La création est immense, c'est un très grand tableau. Un regard rapide, de loin, nous montre un seul tableau; mais lorsqu'on s'approche et qu'on observe de très près, on découvre que ce tableau apparemment uni est composé de millions de petits carrés, et que je suis l'un de ces petits carrés.

Je fais partie intégrante de la grande mosaïque de Dieu. Cette appartenance m'apporte la sécurité, car je suis spirituellement contenu et protégé dans cette mosaïque.

L'apôtre Paul a dit que l'Église est comme un corps, composé de nombreuses parties distinctes, et que l'ensemble des différentes parties forme le corps entier. Chaque partie est importante, même le petit doigt.

La famille anabaptiste mondiale est le corps du Christ, composé de nombreux membres, et tous ensemble nous formons une unité qui est la grande et belle image de Dieu.

OMMON CAFE CAFE

(de gauche à droite) Freddy Barron (représentant régional pour l'Amérique latine – Argentine, Bolivie, Chili), Carlos Martinez García (Comité exécutif) et Francis Perez de Leon (Comité exécutif) partagent un repas au bureau et à la friperie du MCC d'Abbotsford, en Colombie-Britannique, au Canada.

La première fois que j'ai participé à une Assemblée de la CMM, c'était en 1984, à Strasbourg (France). J'étais alors un jeune responsable, et comme c'était ma première expérience, je ne comprenais pas grand-chose à l'importance de cet événement. C'était une réunion de notre famille dispersée dans le monde entier. C'était une fête, où nous avons

célébré avec des frères et sœurs d'autres parties du monde. Malgré les barrières culturelles et linguistiques, il y avait une grande connexion visible dans nos cultes partagés, nos salutations ou simplement un sourire.

Pour moi, cette expérience avec la CMM ressemble à ce que dit Proverbes 4/18 : « Le chemin des justes est une lumière d'aurore dont la clarté grandit jusqu'au plein jour. ». Les différents événements et les relations dans la CMM m'amènent à mieux comprendre que je fais partie de la grande image de Dieu.

Cette compréhension me pousse à penser et à prier pour notre famille dispersée dans le monde. Leur bonheur et leur douleur sont aussi les miens. Cela me rappelle que je ne dois pas être égoïste et ne penser qu'à ma partie du monde, car audelà de mon monde, il y a beaucoup d'autres qui font également partie du grand tableau de Dieu.

Cette image de Dieu pourrait également être comparée à un bâtiment. Lorsque l'on s'arrête et que l'on regarde de loin, on observe un beau bâtiment, mais en s'approchant, on se rend compte que ce bâtiment est composé de milliers de parties. Certaines pièces sont de gros blocs, comme les piliers, et d'autres sont aussi minuscules que la valve du robinet d'eau. Si cette vanne venait à tomber en panne, nous prendrions immédiatement conscience de son importance et nous chercherions le plus rapidement possible une solution avant que l'ensemble du bâtiment ne soit touché. Les grands piliers et les petites vannes sont tous importants pour faire un bel édifice.

Je veux voir ma vie à l'intérieur de cette immense image de Dieu. Je ne suis peut-être qu'un petit membre, une petite cellule dans ce corps. Mais je sais que je suis une partie vitale, pour que la mosaïque de Dieu soit complète et belle.



Juan Silverio Verón, Hermanos Menonitas Maranata, Asunción, Paraguay.





Grandir dans la foi et la vie de disciple en communion joyeuse

La joie d'appartenir à la famille chrétienne anabaptiste

La possibilité d'échanges mutuels et d'opportunités de partage avec la mosaïque de frères et sœurs issus de l'ensemble des différentes Églises anabaptistes contribue à affirmer et à cimenter ma foi, ma spiritualité et mon identité personnelle en tant que chrétien anabaptiste. Grâce à ces interactions, j'ai l'occasion d'enrichir ma compréhension de la foi et de faire l'expérience de la présence de Dieu de manières diverses et profondes.

A. Perspectives théologiques anabaptistes :

Je suis exposé à une variété de perspectives théologiques et d'approches pratiques de la foi. Cela m'aide à élargir ma compréhension de la Bible, de la théologie et des valeurs fondamentales de l'anabaptisme. Grâce à ces interactions, je peux approfondir ma foi et la voir sous de nouvelles perspectives tout en remettant en question mes hypothèses ou mes anciennes façons de penser.

Depuis mes années d'enfance spirituelle dans l'anabaptisme, j'ai grandi et développé une identité anabaptiste personnelle sûre.

B. La communauté et le témoignage commun :

J'apprécie la valeur de la communauté et du témoignage commun. À travers les témoignages d'autres personnes, je vois comment différentes communautés vivent leur foi de manière unique et diverse, reflétant la « grâce multiple de Dieu » et les dons et expériences que Dieu a accordés à ces croyants, disciples de Jésus.

Cela m'encourage à apprécier et à célébrer la « pluralité » dans l'Église et à comprendre que l'unité à la suite de Jésus n'implique pas l'uniformité, mais l'harmonie au milieu de nos différences.

C. La justice et la réconciliation :

Grâce à la diversité des expériences et des perspectives, je suis confronté à des questions de justice et de réconciliation.

En interagissant avec des personnes issues de milieux socio-économiques, de cultures et de traditions différentes, je suis amené à examiner les structures de pouvoir et les injustices présentes dans le monde. Cela alimente mon engagement en faveur de la justice sociale et m'amène à chercher des moyens de créer des liens et de promouvoir la réconciliation au-delà de nos différences.

D. Une identité ouverte et enracinée :

J'apprends à apprécier et à embrasser ma propre identité anabaptiste tout en m'ouvrant à la diversité et à l'interconnexion avec d'autres traditions et cultures. J'ai découvert que mon identité n'est pas en concurrence avec d'autres identités, mais qu'elle est enrichie et renforcée par le dialogue et les relations avec des personnes d'origines diverses.

Cette ouverture élargit mon horizon et me permet de grandir en tant que personne et en tant que disciple du Christ.

Le partage et l'échange mutuel avec une mosaïque de personnes issues de notre vaste monde aux lieux, Églises et communautés anabaptistes variés sont une bénédiction dans ma vie spirituelle. Cela élargit ma compréhension de la foi, renforce mon identité personnelle et favorise un engagement plus profond en faveur de la justice et de la réconciliation. Grâce à ces expériences partagées, je ressens plus profondément la présence de Dieu et je suis poussé à vivre ma foi de manière plus authentique et plus engagée.



Carlos Avalos, pastor, Iglesia de los Hermanos en Cristo "Bellos Horizontes", Managua, Nicaragua.



Contexte historique

L'anabaptisme est un mouvement chrétien dont les origines remontent à la Réforme radicale. La date la plus largement reconnue de la naissance de l'anabaptisme est le 21 janvier 1525, lorsque Conrad Grebel baptisa George Blaurock dans la maison de Felix Manz à Zurich, en Suisse. George Blaurock baptisa immédiatement plusieurs autres personnes après confession de leur foi. Ces baptêmes sont les premiers « rebaptêmes » connus de notre mouvement.

L'anabaptisme a donné naissance à plusieurs groupes en Europe au cours des années 1500 —y compris aux mennonites (du nom de Menno Simons des Pays-Bas) —et s'est répandu dans plusieurs endroits. Les membres de ce mouvement ont continué à se déplacer et à croître en nombre à travers le monde au cours des siècles suivants.

La Conférence Mennonite Mondiale a commencé en 1925 comme un moyen de rassembler les nombreuses Églises de différents courants anabaptistes. Aujourd'hui, la CMM compte des Églises membres dans 58 pays, chacune avec sa propre histoire de naissance et d'adhésion à la communion anabaptiste. Le Dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale est un événement annuel pour les paroisses membres de la CMM du monde entier, l'occasion de louer ensemble en esprit en utilisant le même matériel pour le culte, conscients que nous nous appartenons les uns aux autres dans cette famille mondiale de foi.



L'historien John D. Roth explique l'histoire anabaptiste au Grossmünster de Zurich, en Suisse.

Comment sont apparus les mennonites

Le mouvement anabaptiste a commencé dans le cadre d'un mouvement de renouveau au sein de l'Église catholique en Europe au début du XVIe siècle. Une partie de son inspiration vient de la tradition catholique : le fort sens de la discipline et de la communauté que l'on retrouve dans le monachisme, par exemple, l'attention portée sur le Saint-Esprit que l'on pourrait trouver dans

le mysticisme catholique, ou l'accent mis sur le fait de suivre Jésus dans la vie quotidienne dans L'Imitation du Christ, de Thomas à Kempis. L'anabaptisme doit également beaucoup à Martin Luther et au premier mouvement de la Réforme, en particulier en ce qui concerne l'accent mis par Luther sur l'autorité des Écritures et son insistance sur la liberté de la conscience chrétienne. Ce mouvement a aussi été façonné par de profonds



troubles sociaux et économiques de l'époque, menant à la guerre des paysans de 1524-1525.

Les anabaptistes eux-mêmes, cependant, auraient dit qu'ils essayaient simplement d'être de fidèles disciples des enseignements de Jésus et de suivre l'exemple de l'église primitive.

Bien que les dates soient quelque peu arbitraires, le mouvement anabaptiste a « officiellement » commencé le 21 janvier 1525 lorsqu'un petit groupe de réformateurs chrétiens s'est réuni pour un culte secret à Zurich, en Suisse. Le groupe était frustré par l'hésitation de leur chef. Ulrich Zwingli, à adopter les changements aux rituels catholiques qu'ils étaient tous convaincus que la Bible exigeait, en particulier en ce qui concerne la messe et le baptême des enfants. D'après leur lecture des Écritures, le vrai baptême chrétien suppose un engagement conscient à suivre Jésus - ce dont aucun enfant n'est capable. Ainsi, le 21 janvier 1525, ce petit groupe accepta de se baptiser à l'âge adulte. Bien qu'il faille un certain temps avant que la pleine signification du baptême ne devienne claire, les premiers anabaptistes avaient compris que cet acte symbolisait la présence du Saint-Esprit dans le don de la grâce de Dieu, un engagement à mener une vie de disciple au quotidien et l'appartenance à un nouvelle communauté du peuple de Dieu.

Les membres du mouvement se désignaient généralement eux-mêmes sous le nom de « Frères » (Brüder) – ou plus tard par le terme plus descriptif « du baptême » (Taufgesinnten). Leurs opposants les ont qualifiés d'anabaptistes (= rebaptiseurs), en partie parce que le « rebaptême » était une infraction pénale dans le Saint Empire romain, passible de la peine de mort. Au début, le groupe a résisté au terme « anabaptiste » car dans leur esprit, ils ne rebaptisaient pas, mais baptisaient correctement pour la première fois. Mais avec le temps, le nom est resté. Aujourd'hui, anabaptiste est un terme français qui englobe tous les groupes issus de la Réforme qui pratiquaient le baptême des croyants (plutôt que des enfants), et les dénominations qui

en descendent comme les Amish, les Mennonites et les Huttérites.

Au fil du temps, cependant, un mouvement cohérent a émergé. Son identité s'est forgée, en partie au moins, de par la nécessité de répondre à plusieurs besoins spécifiques. Premièrement, en réponse aux accusations d'hérésie par les autorités religieuses et politiques dans la première moitié du XVIe siècle, les anabaptistes se sont rapidement définis comme des chrétiens fidèles et croyant en la Bible. Deuxièmement, des voix militantes parmi eux, prêtes à imposer le changement social et religieux par la violence, ont forcé les anabaptistes à clarifier leur identité en tant que chrétiens pacifiques, respectueux des lois et non résistants dont la seule arme était l'amour. Et enfin, face aux dissidents spiritualistes qui privilégiaient une expérience religieuse interne qui pouvait éviter les disputes théologiques et passer inaperçues par les autorités, les anabaptistes ont été obligés de défendre la nature publique et visible de l'église.

Malgré la diversité évidente de la théologie et de la pratique parmi la première génération d'anabaptistes, trois groupes cohérents ont émergé dans les années 1540 : les Frères suisses dans les territoires germanophones ; les Huttérites en Moravie ; et les mennonites des Pays-Bas et de l'Allemagne du Nord qui guidés par Menno Simons. Bien que ces groupes diffèrent sur des points importants, ils se reconnaissent néanmoins comme membres de la même tradition religieuse, de sorte que leurs désaccords internes prennent souvent la forme d'une querelle de famille.



Extraits de Stories: How Mennonites Came to Be, de John D. Roth, Herald Press, 2006. Adapté et utilisé avec la permission de l'auteur.





Idées pour le temps des enfants

Les mosaïques sont de magnifiques images réalisées à partir de carreaux colorés de différentes formes et tailles. Aidez les enfants à réaliser une œuvre d'art inspirante qu'ils pourront partager avec leur famille et leurs amis grâce à cette activité.

Expliquez la signification de cette mosaïque aux enfants au début et à la fin de l'activité :

Ce cœur est fait de nombreux petits morceaux différents, et il est comme notre Église. Il y a beaucoup de gens différents, qui ont tous une apparence différente, qui agissent différemment et qui pensent différemment, et pourtant, ensemble, nous formons une seule Église où l'amour de Dieu est partagé par tous.

Matériel:

- Un crayon ou feutre pour dessiner le cœur
- Différents types de papiers colorés (par exemple : papier cartonné, emballage cadeau, vieille carte de vœux, magazine, tissus, etc.)
- Ciseaux
- Colle



Ce cœur en mosaïque est composé de nombreux petits morceaux différents, tout comme l'Église.

- Demandez à chaque enfant de dessiner un grand cœur sur une feuille de papier de couleur unie. Vous pouvez également fournir à chaque enfant des feuilles de papier sur lesquelles les cœurs sont déjà dessinés.
- 2. Fournissez du papier coloré que les enfants découperont en petits morceaux. Ils peuvent tous être de la même taille, de la même forme et de la même couleur, mais s'ils sont de tailles, de formes et de couleurs différentes, cela permettra d'illustrer la diversité de la CMM. Aidez les enfants à planifier ou à dessiner ce qu'ils mettront dans le cœur.
- 3. Demandez aux enfants de mettre de la colle au dos de chaque petit morceau de papier et de les coller sur le cœur et sur toute la feuille, selon le dessin souhaité par l'enfant.
- Lisez Galates 3/28 et montrez une carte du monde ou la carte de la CMM (interactive: mwc-cmm.org/map OU mwc-cmm.org/ sites/default/files/resource-uploads/mwc world map 2022.pdf).
 - c. Parlez ensemble des différents types de personnes dans le monde et à la CMM. Quelles sont les particularités de chacun?
 - c. Parlez ensemble de ce qui se passerait si le monde n'était composé que d'enfants ou que d'adultes. Connaissez-vous des personnes différentes de vous ? Pourquoi est-il parfois difficile de s'entendre avec des personnes qui ont des façons de faire ou des idées différentes des vôtres ? Vous êtes-vous déjà senti exclu ? Qu'avez-vous ressenti ? Avez-vous déjà tendu la main à quelqu'un qui était seul ou qui ne participait pas ?
 - c. Expliquez ce que signifie le verset de Galates lorsqu'il dit que nous sommes tous un en Christ. Expliquez ce qu'est la CMM et comment elle rassemble des gens très différents pour qu'ils adorent Dieu et apprennent ensemble à suivre Jésus.





Idées pour l'offrande

Le temps des offrandes est aussi important que la prédication. Souvent, quelqu'un présente un témoignage et une Écriture sur le thème du don.

Le pasteur demande souvent à l'un des responsables de prier, de bénir les donateurs et aussi que ceux qui ne donnent pas soient bénis pour pouvoir le faire.

Parfois, les responsables font circuler les paniers, et d'autres fois, les membres viennent à l'avant pour mettre leur offrande dans un panier. Dans de nombreux endroits, les gens chantent et dansent car le don est accompagné de beaucoup de joie.

En ce dimanche de la fraternité anabaptiste mondiale, la CMM invite les églises à collecter une offrande spéciale pour notre communauté anabaptiste mondiale. L'idée est d'inviter chaque membre à donner l'équivalent du coût d'un repas local pour soutenir les réseaux et les ressources de notre famille spirituelle mondiale de la CMM. Sacrifier un repas, c'est notre humble manière de remercier Dieu et d'apporter un soutien aux ministères de la CMM pour le Seigneur.

Ce don « d'un repas » par personne une fois par an est quelque chose que tous les membres de la CMM peuvent faire. Certaines personnes ont les moyens de donner beaucoup plus que cela, et devraient être encouragées à le faire. D'autres, dont les ressources sont plus limitées, pourraient être encouragées par le fait que le Comité Exécutif de la Conférence Mennonite Mondiale, composé de membres de tous les continents, est convaincu que la plupart des adultes du monde entier peuvent donner l'équivalent d'un repas par an pour soutenir le travail de l'Église mondiale.

Voici quelques suggestions pour préparer le temps de l'offrande dans votre assemblée :

 Prévoyez que les offrandes « d'un repas » soient déposées dans un panier spécial à l'avant, ou dans des

- contenants culturellement appropriés et en lien avec les repas lors du culte.
- Prévoyez un repas communautaire partagé ensemble avant ou après le culte du dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale
 - Ça pourrait être une « auberge espagnole » où chaque famille amène de grands plats à partager, avec un panier réservé pour l'offrande pour la CMM présente au repas.
 - Chaque famille pourrait ramener un repas tout préparé. Ces repas préparés sont alors mis aux enchères, vendus ou offerts avec participation libre pour être ramenés à la maison et être mangés en famille après le culte.
- Prévoyez un temps de jeûne et de prière pour l'Église mondiale pendant un repas avant ou après le culte du dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale, et faites une offrande pour la CMM pendant ce temps, représentant au moins la valeur du repas qui n'est pas consommé.

Les fonds recueillis par cette offrande spéciale dans chaque assemblée peuvent être envoyés directement à la Conférence Mennonite Mondiale (trouver des moyens de donner sur mwc-cmm.org/fr/faire-un-don). Vous pouvez également envoyer ces fonds au bureau de votre union d'église nationale, en les désignant clairement comme destinés à la Conférence mennonite mondiale et en indiquant qu'il s'agit de l'offrande du dimanche de la Fraternité anabaptiste mondiale. Vous pouvez demander qu'ils transmettent alors les fonds à la CMM.

- Les Églises anabaptistes d'Amérique latine célèbrent leurs cultes en plusieurs langues : espagnol, allemand, portugais et plusieurs langues indigènes. Chaque groupe linguistique a son propre style de culte.
- De nombreuses congrégations latinoaméricaines ont un style de culte informel et flexible, avec beaucoup de chants, du temps pour les témoignages et les prières, et du temps pour discuter après le culte.
- Les églises hispanophones chantent souvent avec un accompagnement de guitares, de percussions et de claviers électriques; avec « gusto »; plus souvent à l'unisson qu'en parties; et en projetant les paroles au lieu d'utiliser un livre de cantiques.



Des jeunes se rassemblent pour le culte et le partage à *Iglesia Menonita Concordia* à Asuncion, au Paraguay.



(de gauche à droite) Les Colombiens Jardely Martínez, Jenny Nemé, Juan Manuel Guevara et Oscar Suárez dansent la salsa sur le chant de louange espagnol *'Alabaré'* lors du 17^e Rassemblement en Indonésie.



Danse folklorique traditionnelle lors d'un événement à l'*Iglesia Evangelica Menonita León de Judá* à Cusco, au Pérou.

Iglesia Menonita Concordia





Ressources supplémentaires

La CMM est une mosaïque. Nous avons besoins des uns des autres pour être ensemble le corps du Christ.

Affiche A





Cliquez sur la photo pour la télécharger. Affiche : CMM

Affiche B





Cliquez sur la photo pour la télécharger. Affiche : CMM

